



Mi Universidad

Control de lectura

Karina de los Angeles Sánchez López

Parcial: I

Antropología Médica II

Dr Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Semestre: 2 B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Marina de los Angeles.

Miercoles
12 02 25

Historia, antropología y medicina.

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas. En este número divulgamos algunos trabajos relevantes en estos campos: uno en torno a un caso de micetozoa, descrito a partir de las lesiones observadas en la colección esquelética de Tlatilco; otro al empercho durante el siglo XIX, desde la perspectiva de los ascitis, relacionados mediante iconodiagnos en diferentes representaciones plásticas. Los tres artículos son ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica. Hace un par de años, el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México cumplió 50 años, tiempo que ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud, hoy en día agobiados por el uso indiscriminado de la tecnología, la información excesiva y la competencia con los medios de comunicación masiva en la educación para la salud de la población. El resultado de las investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser prácticas tradicionales que persisten

SNZZ

Antropología médica II

Marina de los Angeles

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Miércoles 19.07.25

Nace la antropología médica

Cuosidad antigua, en en seno da la comunidad médica hay, en estos días, una fecunda inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica. Con frecuencia damos por hecho que los padres de la disciplina son quienes le dan elementos teóricos y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, metodológicas teóricas y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales. La antropología no escapa a esta manera un tanto apresurada de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente, comprometida con el estudio del hombre. Pensadores de fines del pasado siglo y principios de la presente centuria son reputados, por sus respectivos países Misionero antropólogo, la inteligencia reflexiva de José de Acosta, religioso de la Compañía de Jesús sistematiza los ensayos que le anteceden y sus y los suyos propios, para desvelar las características que determinan a la disciplina en formación. En el proemio a su Historia natural y moral de las indias de 1590, da la antropología el nombre de historia moral para contrastarla con la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza: la llama la ciencia nueva "por ser juntamente historia y en parte filosofía y la define con toda congruencia como el conocimiento de las cosas y obras del libre albedrio que son los hechos y costumbres de los hombres. Acosta limita ese

Antropología médica I

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Marino, Carlos Angeles

Miércoles
26 08 25

concepción mágica-religiosa de la medicina en América prehispánica

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetrada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La concepción cosmogónica precolombina-respecto al origen y el destino final de un hombre-les permitió tener una interpretación característica de tiempo del tiempo y el espacio; estas ideas fluyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el Mictlán, en la región novena del inframundo en ese esquema distribuían en sus tres mundos cósmicos: el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones); en los cielos inferiores estaban la luna y el sol. La organización del cosmos maya era representada por

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Marina de los Angeles.

Miércoles
05 03 25

Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina.

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí, por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se ha de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. También resulta importante la teoría sociocultural de Uygotsky donde se encuentra enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica medida culturalmente. De igual manera son válidas las ideas de Cole, quien expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción para recibir al hombre como todo un único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez, en la teoría biocognitiva, donde se afirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura. Resulta, el proceso de Formación Profesional del médico general, el modelo de formación del médico cubano, que lo han singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño

Bibliografía:

1. Francisco Espinosa (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Ins Seguro Social*.
2. Aguirre Beltrán G. (1992). Nace la antropología médica en: campus la antropología médica en México.
3. Frisancho Velarde Óscar. (2012) concepción mágica-religiosa de la medicina en la América prehispánica *Acta Médica Peruana* 29(2) 121-127 obtenido: scio=<http://www.scielo.org.pe/pdf/amn/v2an2/a13u2an.2pdf>.
4. Querts Méndez, Odalis, Orozco. Hechevarri, Montaya Rivad. Beltrak M. y caballero Herrera M. (2013) Cans, deraciones antropologicos en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN* 17CIOS 70217030. obtenido: <http://scielo.sid.culscielo.php2script:al.attxypid:si029301920130000100019sing:estinges>.